



# **XV SEMINARIO DE RELACIONES INTERNACIONALES ISRI 2024**



## **COMISION 6: "Fidel Castro Ruz en las relaciones internacionales"**

**TEMATICA:** "El pensamiento de Fidel Castro en la protección del medio ambiente"

**TITULO DEL TRABAJO:** "Fidel Castro Ruz. Trascendencia y vigencia de su pensamiento ambientalista"

**AUTORA:** MSc. **Guadalupe de la Caridad Díaz Montes**  
Especialista en Asuntos Jurídicos

Seguros Internacionales de Cuba, S.A, ESICUBA



## **INDICE**

1. Resumen -----	<b>Pág. 3</b>
2. Objetivos -----	<b>Pág. 4</b>
Introducción-----	<b>Pág. 5</b>
3. Desarrollo	
3.1 Antecedentes históricos del pensamiento ambientalista de Fidel Castro Ruz-----	<b>Págs. 6-10</b>
3.2 Trascendencia presente y futura del razonamiento fidelista en pos de la protección del medio ambiente: Una premisa indispensable para las generaciones actuales y futuras-----	<b>Págs.11-13</b>
4. Conclusiones-----	<b>Pág. 14</b>
5. Recomendaciones-----	<b>Pág. 15</b>
6. Bibliografía -----	<b>Pág. 16</b>



## **RESUMEN**

Fidel Castro Ruz, líder de la Revolución Cubana, en su discurso pronunciado en el Acto Celebrado por la Sociedad Espeleológica de Cuba, Academia de Ciencias, el 15 de enero de 1960, manifestó su pensamiento medioambientalista, al expresar: “Y si es interesante la geografía, porque es el escenario donde vive el hombre, el hombre tiene que ser necesariamente más interesante todavía que la propia naturaleza donde vive”, es por ello que, a nivel mundial, las ideas ambientalistas de Fidel Castro reflejan un profundo sentido humanista. Su preocupación constante por el medio ambiente y la necesidad de garantizar un desarrollo sostenible, fue sin dudas, su mayor deseo lográndose convertir en un vocero y amplio defensor del medio ambiente, señalando al consumismo como uno de los principales destructores de la naturaleza. El presente trabajo permitirá demostrar su permanente preocupación por el futuro de la humanidad, denunciando en múltiples escenarios internacionales la necesidad de un modelo de desarrollo sostenible.



## **OBJETIVOS**

1. Contribuir al desarrollo de la cultura ambiental a través del pensamiento de Fidel Castro Ruz en las generaciones actuales y futuras
2. Incorporar el mayor número de personas vinculadas a la defensa de la protección del medio ambiente a los conceptos fidelistas.



## **INTRODUCCIÓN**

En nuestro país, desde fecha tan temprana como enero de 1960 Fidel Castro, líder de la Revolución Cubana y hombre visionario, dejó muy claro su pensamiento medioambientalista.

La preocupación constante de Fidel por el medio ambiente ha defendido la necesidad de garantizar un desarrollo sostenible, sin dejar atrás la educación y conciencia ambiental. Fue sin dudas, un férreo defensor del cuidado de la naturaleza. El líder histórico de la Revolución Cubana, se convirtió en un vocero y amplio defensor del medio ambiente, señalando al consumismo como uno de los principales destructores de la naturaleza. Se preocupó por el futuro de la humanidad, denunciando en múltiples escenarios internacionales la necesidad de un modelo de desarrollo sostenible.

Las ideas ambientalistas de Fidel Castro Ruz se han sustentado en un contenido ético de profundo sentido humanista y criticó ampliamente la destrucción de la naturaleza, el derroche de los recursos, la contaminación del medio ambiente y sostuvo la idea de que el mundo y la naturaleza podían salvarse.

Uno de los discursos más notorios, fue el pronunciado por el Comandante en la Conferencia de Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo, en junio de 1992, en Río de Janeiro, Brasil donde, junto a otros gobernantes, científicos y periodistas de todo el planeta, alertó sobre las nefastas consecuencias para la humanidad, del uso irracional y desmedido del desarrollo industrial, tecnológico y de los recursos naturales, convirtiéndose en un vocero para denunciar la destrucción del medio ambiente, por lo que el presente trabajo tiene la máxima expresión del pensamiento ambiental de Fidel Castro Ruz.



### **3.1 Antecedentes históricos del pensamiento ambientalista de Fidel Castro Ruz.**

“Una importante especie biológica está en riesgo de desaparecer por la rápida y progresiva liquidación de sus condiciones naturales de vida: el hombre.” “Ahora tomamos conciencia de este problema cuando casi es tarde para impedirlo.”(Fidel 1992)

El medio ambiente entendido como el conjunto de valores naturales, sociales y culturales existentes en un lugar y en un momento determinado, influyen en la vida del ser humano y en las generaciones futuras.

Proteger la naturaleza y los recursos naturales a partir de un modelo de desarrollo sostenible era la principal premisa del líder histórico de la Revolución.

Desde el propio 1959, con el triunfo revolucionario y el inicio de la transformación social, Cuba liderada por Fidel Castro Ruz, trabajó en una política responsable de protección y preservación del medio ambiente, cuyos antecedentes datan de hitos tales como: la creación del Instituto de Meteorología, la fundación del Instituto de Recursos Hidráulicos, el establecimiento del Sistema de la Defensa Civil, la preparación del Atlas Nacional de Cuba, la conformación del mapa, los mapas de Suelo y el Atlas Climático del país.

Los previsores pensamientos de Fidel mostraron su singular capacidad de vislumbrar el futuro y cito:

“Los bosques desaparecen, los desiertos se extienden, miles de millones de toneladas de tierra fértil van a parar cada año al mar. Numerosas especies se extinguen. La presión poblacional y la pobreza conducen a esfuerzos desesperados para sobrevivir aun a costa de la naturaleza”

“Si se quiere salvar a la humanidad de esa autodestrucción, hay que distribuir mejor las riquezas y tecnologías disponibles en el planeta. Menos lujo y menos despilfarro en unos pocos países para que haya menos pobreza y menos hambre en gran parte de la Tierra. No más transferencias al Tercer Mundo de estilos de vida y hábitos de consumo que arruinan el medio ambiente. Hágase más racional



la vida humana... Páguese la deuda ecológica y no la deuda externa. Desaparezca el hambre y no el hombre.”

Para el líder de la Revolución Cubana, el intercambio desigual y la deuda externa agredían la ecología y favorecía a la destrucción del medio ambiente.

“Si se quiere salvar a la humanidad de esa autodestrucción, hay que distribuir mejor las riquezas y tecnologías disponibles en el planeta”.

Se hace importante analizar el pensamiento ambientalista de uno de los líderes más importantes del siglo XX, Fidel Castro Ruz, ya que él siempre tuvo la visión del futuro. Fidel se hizo sentir, siempre con una mente abierta y crítica para analizar cada situación a la que se enfrentaba el mundo.

Su preocupación por los problemas del planeta lo condujo a una incesante lucha ante el deterioro del medio ambiente. Se convirtió en un amplio defensor de este, por lo que su pensamiento está vigente en los momentos actuales.

En la historia de Cuba, el alegato de defensa de Fidel en el juicio del Moncada, se refería a la necesidad de reforestar y en consecuencia, esa estuvo entre las primeras tareas del Ejército Rebelde y en acciones posteriores al triunfo revolucionario, que ha llevado al país a acercarse al 30 por ciento del territorio nacional con cobertura boscosa. Ya había un reflejo de lo que hoy se conoce como desarrollo sostenible.

En el ideario ambientalista de Fidel, persiste su búsqueda por lograr una armonía entre la naturaleza y el hombre con el objetivo de garantizar el presente y el futuro de la humanidad, a través del desarrollo sostenible. En él ha estado presente la problemática relativa al medio ambiente, su conservación, sus componentes, el uso racional que debe hacer el hombre de sí mismo, señaló al consumismo como uno de los principales destructores de la naturaleza.

Y es que los previsores pensamientos de Fidel mostraron su singular capacidad de vislumbrar el futuro.



**XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024.**  
“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

Con notable anticipación, en 1974, el máximo líder de la Revolución Cubana, Fidel Castro, llamaba a la reflexión sobre el tema medioambiental. En aquel entonces afirmó:

“La humanidad del futuro tiene retos muy grandes en todos los terrenos. Una humanidad que se multiplica vertiginosamente...que ve con preocupación el agotamiento de algunos de sus recursos naturales”.

Su discurso pronunciado en Río de Janeiro, 18 años más tarde en la Cumbre de la Tierra, marcó un hito en el pensamiento medioambiental, no sólo cubano sino universal, al denunciar las causas más profundas del problema: la necesidad de una mejor distribución de las riquezas y de la aplicación de la tecnología para el desarrollo humano y no para el despilfarro que promueven las sociedades consumistas.

Así lo ratifica una de sus frases más reconocidas expresadas en la Cumbre de Río de Janeiro en 1992, en la que alertara: “Los esfuerzos de hoy son la garantía del futuro”.

En la Primera Conferencia Mundial sobre Desarrollo Sostenible de los pequeños estados insulares en desarrollo, el 05 de mayo de 1994, dijo:

“Los poderosos discuten las formas del nuevo reparto del mundo. Los pobres y los países pequeños tratamos de saber cómo vamos a sobrevivir en las próximas décadas. Si somos islas a unos cuantos metros sobre el mar, nos preguntamos qué ocurrirá cuando las aguas suban de nivel y si podremos enfrentar las sequías, los ciclones y demás catástrofes climáticas que nos esperan”

En 1995 alertaba:

“No es posible esperar, pues mañana podría ser demasiado tarde. Nuestras decisiones de hoy no pueden convertirse en letra muerta; han de tener un seguimiento concreto y resultar en la creación de efectivos instrumentos de trabajo conjunto”.



**XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024.**  
“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

Fidel Castro, consciente de los efectos de la actividad humana sobre nuestro mundo, y preocupado por los efectos negativos de la misma, expresó un 26 de julio de 1996 en su discurso en el acto central por el XLIII aniversario de los asaltos a los Cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes:

“...Cada día hay más problemas con la contaminación... cada día envenenan más las aguas y el aire; se calienta la atmósfera terrestre... se multiplican las catástrofes naturales... Y nadie sabe las consecuencias catastróficas; o se saben, desgraciadamente, pero no hay conciencia, en el seno del imperio ni de muchos países desarrollados, de estos problemas”.

Nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz fue uno de los grandes voceros de la protección del medio ambiente, su accionar fue constante, oportuno, y certero, advirtiendo que si no actuamos ahora, mañana será demasiado tarde.

La protección de la naturaleza y de los recursos naturales, a partir de un modelo de desarrollo sostenible, fue siempre una preocupación del líder histórico de la Revolución Cubana, Fidel Castro, presente en varios de sus discursos.

Han pasado décadas desde que él alertara sobre la amenaza que se cierne sobre el género humano.

Entonces profetizó que una importante especie biológica estaba en riesgo de desaparecer por la rápida y progresiva liquidación de sus condiciones naturales de vida: el hombre.

El tiempo, las catástrofes ambientales y las evidentes consecuencias del cambio climático, como siempre, le dieron la razón. Y es que los previsores pensamientos de Fidel mostraron su singular capacidad de vislumbrar el futuro, resultado del estudio consciente e interpretaciones de las realidades del mundo

Fidel condenaba los patrones derrochadores de consumo, causa de problemas globales y cuando preclaramente, vaticinó los efectos del cambio climático y sus consecuencias para los países en desarrollo y los pequeños estados insulares.



**XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024.**  
“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

“Los pobres y los países pequeños tratamos de saber cómo vamos a sobrevivir en las próximas décadas, si somos islas a unos cuantos metros sobre el mar, nos preguntamos qué ocurrirá cuando las aguas suban de nivel y si podremos enfrentar las sequías, los ciclones y demás catástrofes climáticas que nos esperan”.

Fidel fue el primer líder mundial en anunciarlos cambios futuros de la naturaleza y su influencia sobre los fenómenos naturales que se avecinan por el cambio climático, la desertificación, la sequía, catástrofes naturales por inundaciones, incendios, extinción de las especies y el peligro de la desaparición de la humanidad. Todas estas anomalías derivadas de la acción indiscriminada del hombre sobre la naturaleza, confirmados en la Cumbre de Río en el año 1992, al resumir las causas más profundas del problema.

Fidel mostró su excepcional capacidad de vislumbrar el futuro, como resultado de sus interpretaciones de las realidades del mundo. El tiempo, las catástrofes ambientales y las evidentes consecuencias del cambio climático mantienen vivo su pensamiento.



### **3.2 Trascendencia presente y futura del razonamiento fidelista en pos de la protección del medio ambiente: Una premisa indispensable para las generaciones actuales y futuras**

Los desafíos medioambientales para la civilización mantienen plena vigencia. Frente a uno de los principales riesgos en la actualidad –el cambio climático–, la Mayor de las Antillas dispone de un Plan de Estado de gran alcance y jerarquía para el enfrentamiento de este fenómeno, identificado como Tarea Vida.

Desde 1974 se celebra cada 5 de junio, el Día Mundial del Medio Ambiente, fecha seleccionada debido a que ese día, pero de 1972 se dio inicio a la Conferencia de Estocolmo, cuyo tema central fue el Medio Ambiente. Dos días después, la Asamblea General de la ONU, aprobaría la creación del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA).

En esta fecha la Organización de las Naciones Unidas sensibiliza a la población mundial en relación a temas ambientales, intensificando la atención y la acción política. Los objetivos principales de esta celebración no son otros que motivar a las personas para que se conviertan en agentes activos del desarrollo sustentable y equitativo; promover el papel fundamental de las comunidades en el cambio de actitud hacia temas ambientales, y fomentar la cooperación para que el medio ambiente sea sostenible.

Las ideas del Comandante en Jefe Fidel Castro sobre medio ambiente y desarrollo sostenible, su anticipación cuando apenas se hablaba del tema y su vigencia en el siglo XXI fueron destacadas en jornada por el Día Mundial del Medio Ambiente, organizada por el Centro Fidel Castro.

Encontramos en su pensamiento una articulación muy especial teniendo en cuenta la importancia que atribuyó el Comandante a la educación de las futuras generaciones, de las generaciones actuales de jóvenes, de estudiantes en profundizar acerca de estos temas.



**XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024.**  
“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

Hay dos ideas de Fidel en las primeras décadas después del triunfo revolucionario, una de ellas, la articulación de medioambiente y desarrollo; la otra, que si bien reconocía la necesidad de transformar la naturaleza y el medio, reconocer que la naturaleza tiene sus leyes, ser consecuentes con ella y hacer un uso racional de los recursos naturales.

Al referirnos al Plan de Estado para el enfrentamiento al cambio climático Tarea Vida, en su génesis está el pensamiento de Fidel, con su preocupación sobre los pequeños estados insulares, como lo es Cuba, y con cuestiones vinculadas al uso de los combustibles.

Desde la propia Agenda Ambiental de Cuba, que es la Estrategia Ambiental Nacional, toda la legislación, desde la Ley No.81 “Del Medio Ambiente” que se promulgó en 1997 y la actual Ley vigente, tienen el reflejo y los principios que el Comandante en Jefe defendió desde todo su accionar, para alcanzar un desarrollo sostenible.

El Comandante en Jefe siempre mantuvo, con total firmeza y certeza que se necesitaba un desarrollo sostenible y un socialismo prospero planteado hoy en nuestro desarrollo económico y social.

“La humanidad del futuro tiene retos muy grandes en todos los terrenos. Una humanidad que se multiplica vertiginosamente, una humanidad que ve con preocupación el agotamiento de algunos de sus recursos naturales, una humanidad que necesitará dominar la técnica, y no solo la técnica sino incluso hasta los problemas que la técnica pueda crear, como son los problemas, por ejemplo, de la contaminación del ambiente”. (Castro Ruz, 1974)

Este pensamiento de Fidel lo convierte en el primer líder mundial en anunciar los cambios futuros de la naturaleza y su influencia sobre los fenómenos naturales que se avecinan por el cambio climático, la desertificación, la sequía, inundaciones, catástrofes naturales por inundaciones, incendios, desaparición de las especies y el peligro de la desaparición de la humanidad, por las secuelas de estas anomalías provocadas por la acción del hombre sobre la naturaleza, confirmados en la Cumbre de Río en el año 1992, al resumir las causas más



**XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024.**  
“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

profundas del problema, “la necesidad de una mejor distribución de las riquezas y de la aplicación de la tecnología para el desarrollo humano y no para el lujo y el despilfarro que promueven las sociedades consumistas”. (Castro Ruz, 1992)

El uso de las reflexiones y discursos del compañero Fidel para ser utilizadas como materiales didácticos deben enfocarse desde, la secuencia histórica-lógica, el análisis y la síntesis, debido a que en la misma forma que fue evolucionando el pensamiento de Fidel sobre la temática, este se corresponde con el desarrollo de las sociedades a nivel mundial y su influencia en el marco social y económico de Cuba, por lo tanto al efectuar el análisis de los problemas globales sobre el daño al medio ambiente ocasionado por estas sociedades, siempre sintetiza la solución a los disímiles problemas analizados como puede apreciarse en su discurso el 12 de junio de 1992 cuando expresó: “Aplicárese un orden económico internacional justo. Utilícese toda la ciencia necesaria para un desarrollo sostenido sin contaminación”.

La Tarea Vida, el Proyecto Manglar Vivo, la Fundación Antonio Núñez Jiménez de la Naturaleza y el Hombre, entre otros, se sustentan y tienen como base el pensamiento de Fidel Castro y fundamentan la política ambiental cubana. No obstante, aún existe en la población una insuficiente cultura ambiental, la cual se puede fortalecer con la sistemática utilización del pensamiento ecologista de Fidel Castro.

En la Cumbre de la Tierra en Río de Janeiro en el 2012 dijo:

“Cuando expresé hace 20 años en la Conferencia de Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo en Río de Janeiro que una especie estaba en peligro de extinción, tenía menos razones que hoy para advertir sobre un peligro que veía a la vez a la distancia de 100 años. Entonces unos pocos líderes de los países más poderosos manejaban el mundo. Aplaudieron por mera cortesía mis palabras y continuaron plácidamente cavando la sepultura de nuestra especie”.

En este sentido es que el pensamiento de Fidel debe emplearse como referente en la formación de conocimientos, convicciones, actitudes y conductas



responsables sobre la necesidad de proteger el medio ambiente y desarrollar una conciencia y cultura ambientales.

#### **4. CONCLUSIONES**

1. El acelerado deterioro del medio ambiente preocupó y ocupó al líder histórico de la Revolución cubana el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, de ahí su visión sobre el medio ambiente y la voluntad política que caracteriza a la Revolución respecto a esta problemática.
2. El alcance de una cultura ambiental depende del grado de concientización y observancia del pensamiento ambiental de Fidel Castro Ruz, así como de las normativas vigentes en materia de protección del medio ambiente y los recursos naturales.
3. Evaluando el significado de los pensamientos ambientales de Fidel Castro se debe diseñar e implementar un sistema de actividades educativas para potenciar la cultura ambiental de los docentes y estudiantes fundamentadas en su pensamiento ambiental.
4. Las ideas ambientalistas de Fidel Castro se caracterizan por un alto contenido humanista.



## **5. RECOMENDACIONES**

1. Incentivar el estudio sobre los contenidos medioambientales disponible en los discursos y reflexiones de Fidel Castro para trazar los métodos y estrategias dirigidos a su aplicación.
2. Promover desde el contenido de los textos la preparación permanente de los estudiantes y docentes encargados de la educación ambiental escolar y extraescolar en todos los grados de la enseñanza primaria.
3. Defender la integración de la educación ambiental en la enseñanza general universitaria mediante el desarrollo de los recursos educativos presentes en la filosofía de la educación ambiental de Fidel Castro Ruz, creando los mecanismos institucionales necesarios.
4. Generar conciencia y compromiso mediante acciones que conduzcan al cambio de conducta con respecto al uso racional de los recursos naturales y proporcionar un desarrollo sostenible sin perjudicar el desempeño de las generaciones que le suceden.



## **6. BIBLIOGRAFÍA**

1. Castro Ruz, F. (1960). Acto Celebrado por la Sociedad Espeleológica de Cuba. <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos>.
2. Castro Ruz F (1964, 23 de diciembre). Honras fúnebres de André Voisin. Periódico Revolución, p. 3.
3. Castro Ruz, F. (2009). “Una especie en peligro de extinción”. Reflexión publicada en el periódico Granma. Septiembre 21 de 2009.
4. Castro Ruz, F. (1992). Conferencia de Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo, Río de Janeiro. <http://www.cuba.cu>
5. Educación ambiental, Fidel Castro. Ruz: reflexiones y discursos. Conrado, Cienfuegos, v. 15, n. 67, p. 143-. 148, jun. 2019
6. Castro, F. (1974). Discurso en la III conferencia de las brigadas técnicas juveniles, La Habana, Cuba: Editora Política.
7. Castro, F. (1994). Discurso pronunciado por el comandante en jefe Fidel Castro Ruz, ante la primera conferencia mundial sobre el desarrollo sostenible de los pequeños estados insulares en desarrollo, Barbados, el 05 de mayo de 1994.
8. Castro, F. (1996). Discurso pronunciado en el acto central por el XLIII aniversario de los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de



**XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024.**  
“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

Céspedes, el 26 de julio de 1996. Recuperado de <http://www.fidelcastro.cu/es/discursos/discursoen-el-acto-central-por-el-xliii-aniversario-de-los-asaltos-los-cuarteles-moncada>

9. La cultura ambiental en la oratoria de Fidel Castro, Anida Santisteban Garcés, Oscar Alberto Martínez Reyes y Rosa María Almaguer Rodríguez.